
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Открытое заседание Инвестиционного комитета Свердловской области при 

губернаторе Свердловской области 

Участники дискуссии обсудили внедрение регионального инвестиционного стандарта, 

налогообложение и частые проблемы, с которыми сталкиваются предприниматели. 

КЛЮЧЕВЫЕ ВОПРОСЫ 

Внедрение регионального инвестиционного стандарта 

«В прошлом году у нас в регионе был внедрен региональный инвестиционный стандарт. 

Мы один из пилотов этого проекта. <…> Главная цель – выстраивание комфортных 

условий реализации новых инвестиционных проектов и, соответственно, увеличение 

объема инвестиций в экономику конкретного региона. В настоящий момент все 

элементы инвестиционного стандарта у нас внедрены, реализуются. Пройдусь по ним 

кратко. Первый элемент – это как раз та самая инвестиционная декларация, которая 

закрепляет инвестиционные обязательства региона и позволяет потенциальному 

инвестору понять особенности региона, его ресурсную сырьевую базу для принятия 

решения о реализации проекта. Отмечу, что по итогам 2022 года Минэкономразвития 

РФ признало его в качестве одной из лучших практик среди регионов. Второй элемент 

– это инвестиционная карта Свердловской области, которая представляет собой онлайн-

базу инвестиционных площадок региона, земельных участков, природных ресурсов, 

точек подключения к инженерным сетям. <…> У нас задача в этом году, безусловно, 

еще улучшить инвестиционную карту, чтобы буквально в несколько кликов 

предприниматель смог понять, где ему комфортнее было бы с точки зрения налоговых 

режимов, огромного количества факторов разместить тот или иной инвестиционный 

проект. Третий элемент – это Агентство по привлечению инвестиций Свердловской 

области и операционный центр по сопровождению инвестиционных проектов в режиме 

инвестиционного окна. Он у нас, напомню, действует с 2010 года, Агентство работает. 

Четвертый элемент – это свод инвестиционных правил, то есть так называемый 

клиентский путь или оптимальный алгоритм инвестора, планирующих реализацию 

проекта на территории региона. В прошлом году нами были разработаны и утверждены 

11 алгоритмов действий инвестора по получению услуг, связанных с реализацией 

инвестпроекта, начиная от получения земельного участка и заканчивая вводом в 

эксплуатацию и регистрации прав собственности. Пятый элемент – это инвестиционный  
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комитет Свердловской области, основная функция которого – урегулирование 

проблемных вопросов, возникающих при реализации инвестпроектов», – заместитель 

губернатора Свердловской области Дмитрий Ионин. 

Сокращение сроков согласований  

«Слово мне предоставлено на тему получения статуса резидента «Титановой долины», 

несколько слов о взаимодействии непосредственно с управляющей компанией особой 

экономической зоны при получении статуса резидента. <…> Сейчас мы находимся на 

этапе того, что начинается строительство, начинается согласование, и уже немного 

сталкиваемся с тем, что есть определенные процедуры, которые необходимо соблюдать. 

Есть определенные даже не сложности, а именно процедура, с которой ты ничего не 

можешь сделать: ты отправляешь запрос, у тебя есть 30 дней, ты ждешь ответ 30 дней 

и за счет этого вся процедура создания производственного бизнеса может затянуться 

достаточно на долгое время. В связи с этим хотелось бы внести такое предложение, 

чтобы на административном уровне сокращать сроки рассмотрения запросов и сроки 

рассмотрения различных согласований. <…> Сейчас в современном мире, в 

современной ситуации опора нашей экономики – это производственники, и нужно 

сделать все, чтобы производственникам жизнь упростить. Нужно избегать, как вы 

сказали, как президент сказал, избегать бюрократии и формального подхода», – 

исполнительный директор ООО «Аметист-СПГ» Людмила Кузнецова. 

Необходимость финансовой поддержки науки 

«Мы приветствуем любую государственную поддержку, связанную с поддержкой 

науки. Потому что организация научной деятельности, любого производственного 

предприятия производится за счет чистой прибыли, а окупаемость и эффект от данной 

деятельности – он размыт и растягивается на довольно длительный срок. Поэтому 

просим какой-то поддержки по организации объектов науки в нашей области», – 

директор по экономике и финансам научно-производственного холдинга ВМП Елена 

Козлова. 

Компенсации расходов 

«В рамках инвестиционных соглашений имеется очень большой объем их подготовки 

и затрат. Хотелось бы, в случае принятия к реализации Конституционного соглашения, 

затраты на его подготовку тоже принимать и учитывать», – заместитель генерального 

директора Корпорации «Атомстройкомплекс» Александр Копылов. 

Снижение стоимости услуг и сроков подключения к электросетям 

«Позиция Свердловского отделения «Опоры России» заключается в снижении 

стоимости услуг и сроков подключения к электросетям. Мы поддерживаем позицию 

электросетевой компании о необходимости внесения изменений в законодательство и 

сроки оформления документов, потому что, например, срок по оформлению прав 

пользования под земельный участок для строительства, реконструкции электросетевых 

объектов по землям лесного фонда составляет от полутора до трех лет. Это значит, они 

будут точно три года это все согласовывать. Как можно говорить о более быстром 

подключении электросетей, если только Министерство природных ресурсов РФ три 

года будет согласовывать?» – председатель Свердловского областного отделения 

«Опоры России» Илья Тыщенко. 
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ПРОБЛЕМЫ 

Повышение налогов 

«Когда в начале 2021 года в Налоговом кодексе появились рентные коэффициенты, 

увеличивающие налог на добычу полезных ископаемых для половины металлов, размер 

коэффициента составил 3,5. Общий размер налога на добычу полезных ископаемых 

вырос более чем в два раза. Мы просто вынуждены были искать возможность для 

продолжения проекта. И в качестве одной из таких тем видели заключение соглашения 

о защите и поощрении капиталовложений. <…> Проанализировав ситуацию, мы 

пришли к выводу о том, что способны обеспечить соответствие нашего проекта всем 

требованиям закона. Однако механизма, который бы позволил реализовать положения 

закона, пришлось ждать еще полтора года. Причем в это время продолжалось изменение 

критериев, которым должен был соответствовать проект, что лишало ситуацию 

стабильности и предсказуемости. К счастью, ближе к половине 2022 года на 

федеральном уровне были приняты изменения в закон о защите поощрение 

капиталовложений и необходимые подзаконные акты. <…> Совместными усилиями мы 

подготовили и заключили региональное соглашение о защите и поощрение 

капиталовложений в конце 2022 года одними из первых не только в Свердловской 

области, но и в стране. <…> Для нас было и более ценным оказалось то, что соглашение 

позволило вернуться к первоначальным налоговым условиям. Теперь при расчете 

налога на добычу цветных металлов мы применяем средний коэффициент, равный 1 

вместо 3,5. Из-за нестабильности цен на металлы и обвала курса валют, в которых 

номинирована цена нашей продукции, инвесторы нашего проекта в настоящее время 

находятся в минусе. Наша команда делает все возможное, чтобы окупить инвестиции, 

так как мы рассчитываем на реализацию других проектов в будущем и считаем, что 

сформированный положительный опыт взаимодействия с Министерством инвестиций 

и развития, Агентством по привлечению инвестиций будет способствовать принятию и 

реализации верных инвестиционных решений», – генеральный директор ООО 

«Туринская горнорудная компания» Олег Зубков. 

РЕШЕНИЯ 

Изменение практики регулирования 

«В связи с изменением регулирования на федеральном уровне, прежде всего, с 2021 

года у всех практически недропользователей Свердловской области, которые добывают 

драгоценные металлы: золото, платину, платиноиды, а это стратегическое сырье, на 

сегодня возникла вот эта проблема, которая приводит предприятия к размышлениям о 

том, не прекратить ли им вообще добычу. Мне кажется, что можно было бы двинуться 

в двух направлениях. Первое – оценить всех недропользователей, которые с этой 

проблемой столкнулись, на предмет возможности защиты путем заключения 

соглашения о защите и поощрении капиталовложений. Но я полагаю, что это будут 

прямо совсем единицы из всех реальных недропользователей. И второе направление – 

собраться и проработать возможные предложения на федеральном уровне. Возможно, 

нужно только подкорректировать правоприменительную практику работы налоговых 

органов. <…> Может есть смысл выйти на федеральный уровень с предложениями по 

коррекции регулирования налогового обложения, иначе есть риск потерять тех, кто 

сейчас добывает платину в связи с внезапно увеличенной налоговой нагрузкой в 3,5 

раза. При прежних исходных данных проекта это, конечно, ни одна экономика не 
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потянет. Поэтому два направления: либо защита и поощрение капиталовложений, либо 

изменение практики регулирования по этому направлению», – уполномоченный по 

защите прав предпринимателей в Свердловской области Елена Артюх.  


